
Консультация: « Роль семьи в воспитании ребенка» 

 

Семья является традиционно главным институтом воспитания. То, что 

ребёнок в детские годы приобретает в семье, он сохраняет в течение всей 

последующей жизни. В семье закладываются основы личности ребёнка. Семья 

обеспечивает первоначальное воспитание, физическую, психологическую и в целом 

социальную защиту и поддержку детей.  

У хороших родителей вырастают хорошие дети.  Именно поэтому первой и 

основной задачей родителей является создание у ребенка уверенности в том, что его 

любят и о нем заботятся. Никогда, ни при каких условиях у ребенка не должно 

возникать сомнений в родительской любви. 

 Ошибки семейного воспитания. 

У некоторых родителей воспитание ребенка побуждается так называемой 

мотивацией достижения. Цель воспитания состоит в том, чтобы добиться того, что 

не удалось родителям из-за отсутствия необходимых условий, или же потому, что 

сами они не были достаточно способными и настойчивыми.  

Встречаются семьи, где цели воспитания как бы отодвигаются от самого 

ребенка и направляются на реализацию признаваемой родителями системы 

воспитания. Некоторые родители отстаивают необходимость раннего 

интеллектуального обучения; в иных семьях царит атмосфера сплошного 

всепрощения и вседозволенности.  

Воспитание как формирование определенных качеств. В этих случаях 

родитель строит свое воспитание так, чтобы ребенок был обязательно наделен этим 

«особо ценным» качеством. Например, родители уверенны в том, что их сын или 

дочь должны обязательно быть добрыми, эрудированными и смелыми. 

 Что же является целью воспитания? Цель воспитания - содействовать 

развитию человека, отличающегося своей мудростью, самостоятельностью, 

художественной производительностью и любовью.  

Памятка для родителей, чтобы воспитать Человека 

НУЖНО: 



-Принимать ребенка таким, каков он есть, чтобы при любых обстоятельствах 

он был уверен в неизменности вашей любви к нему. 

-Стремиться понять, о чем он думает, чего хочет, почему ведет себя так, а не 

иначе. 

-Внушать ребенку, что он все может, если только поверит в себя и будет 

работать. 

-Понимать, что в любых проступках ребенка следует винить, прежде всего, 

себя. 

-Не пытаться «лепить» своего ребенка, а жить с ним общей жизнью; видеть в 

нем личность, а не объект воспитания. 

-Чаще вспоминать, какими были вы в возрасте вашего ребенка. 

-Помнить, что воспитывают не ваши слова, а ваш личный пример. 

НЕЛЬЗЯ: 

-Рассчитывать на то, что ваш ребенок будет самым лучшим и способным. Он 

не лучше и не хуже, он другой, особенный. 

-Относиться к ребенку как к сбербанку, в который родители выгодно 

вкладывают свою любовь и заботу, а потом получают ее обратно с процентами. 

-Ждать от ребенка благодарности за то, что вы его родили и выкормили, он 

вас об этом не просил. 

-Использовать ребенка как средство для достижения пусть самых 

благородных (но своих) целей. 

-Рассчитывать на то, что ваш ребенок унаследует ваши интересы и взгляды на 

жизнь (увы, они генетически не закладываются). 

-Относиться к ребенку как к неполноценному человеку, которого родители 

могут по своему усмотрению лепить. 

-Перекладывать ответственность за воспитание на воспитателей, бабушек и 

дедушек! 
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